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九十年代初的罗马尼亚还是
一块商贸的处女地。虽然在中罗
外交史上，两国已有四十多年的
交往经历；在事实上罗马尼亚还
是新中国成立时，第一批公开承
认其合法性的国家之一，但是两
国的经贸来往仅限于官方的合
作，民间贸易是绝无仅有的。所以
一旦民贸大开，中国价廉物美的
新颖商品，立即从各个渠道以雷
霆之势倾销罗马尼亚各地。当时
来罗的中国商民无不鼓舞欢欣。

朱荣富大夫是应罗马尼亚保
健公司MIRAMAR之邀而成行，为
了带进传统的中医医疗保健技
艺。抵达之后，见到商贸的兴旺
及利润的优厚，也并不是全然无
动于衷。然而谨慎朴实的他，几
经考虑，没有步向争取利润的经
贸道路。他没有忘记在上海刻苦
专研中医时，老师的耳提面命，也
没有放弃心中欢喜、学有专长的
中医疗法，以及十四岁起就在上
海中华武术馆学习的武术, 因此
兢兢业业开门行医，成了当时罗
马尼亚绝无仅有的中医大夫兼中
国武术教练。

当时罗马尼亚民众不了解中
医，像对针灸、推拿、按摩、武术与
气功等医术所知有限，大部分人
都是半信半疑；再加上当时并无
今日这样的宣传渠道，所以开始
时顾客很少，工作时间很长，而收
入很低。由于罗马尼亚的消费水
平要比国内高很多，所以生活很
清苦。全靠自己勤劳不辍，藉着强
健的体力与充分的耐心，将生活
拉平。

经过两年的努力，朱大夫使
得许多西医难以上手的偏瘫，肩
胛、腰背及坐骨神经痛、风湿以及
西医治疗中常见的高血压、糖尿
病及哮喘等病症得着医疗与痊
愈。不但是精湛的医术，细心的诊
治及谦和的待人使朱大夫名传遐
弥，他还保持着中医千年来颠扑
不破的伦理观：就是对病患不论
贫富一视同仁，都要医治。因此许
多百里以外的贫困农民，都不辞
奔波带着西红柿，母鸡等农村土
产来权充就医的费用，而朱大夫
都全然接纳医治不辞。

朱大夫孤军奋斗单调辛苦的
日子，终于在两年后筹足了旅费
将妻子贺富英接来而中止。妻子
来后，看到丈夫对行医的热爱，对
当地人有效的帮助，决心将生活
的担子自己挑起，来让丈夫行医。
为了改进生活，她步上了行商的
道路。生活一旦得着改善，找朱大
夫诊治的病人也大幅增加，社会
各层人士纷纷而至。医事的扩大，
促使朱大夫自立门户，建立了诊
所，并有能力租下场地，开门传授
武功。

朱大夫秉性温和，他的妻子
在来罗五年后成为基督徒, 他也
陪着妻子一同去教會。家庭和乐，
夫妇水乳交融。唯一的遗憾是女
儿朱萍仍然留在中国，无法带出。
他对孩子爱护备至，从不体罚，唯
有耐心规劝与晓之以理。十二年
以后朱大夫全家终于团圆，了结
多年的心结与怀念。朱大夫行医
至今已有二十多年，只有三次回
国探亲，总时间不超过两个月。在
罗的时间全部以医术与武术奉献
给罗马尼亚社会。

笔者曾问到朱大夫在行医时

是曾遇见印象最深、挑战最大的
病例，他说，是有的。他曾偶然遇
见一个全身瘫痪的人，卧床多年，
肢体已丧失知觉，冷热击打都没
反应。朱大夫知其难医，原想推
辞，但见病人苦不堪言，还是憐憫
为之。经过长期坚持不断地针灸
治疗，并且低廉收费，病患终于恢
复知觉；虽然偏瘫如故，但知觉恢
复带给病患莫大的安慰，又能尝
到活着的滋味。但朱大夫说，自己
虽尽心竭力，但无法彻底铲除病
人的残废，所以在他内心深处，还
是留下一个忘不掉的遗憾。就笔
者而言，这正是一个医生善良忠
诚的表征，这应了基督待人的最
高准则，就是『爱人如己』。病人肉
体的痛苦成了朱大夫心里的痛
苦；他对病人伤残的感同身受，也
使他成为伤残病人的安慰和帮
助。

朱大夫在罗二十年来忠心耿
耿的医疗服事，赢得了罗马尼亚
当地人的尊敬和爱戴。上至国会
议员、皇室亲族、行政官吏、外国
驻罗使节,下至平民百姓，很多都
认识他佩服他的医术与为人。这
使笔者想到一个问题：就是华人，
来到罗马尼亚已经有二十多年历
史了，人数也上万了。许多人成家
立业，甚至与当地人联姻也时有
所闻。华商在罗的生活形态已从

“闭关自守”开始进入“改革开
放”。开放也意味着与四邻在文化
习俗及价值观上逐渐的互动和交
流。那么此地中国侨民在交流上
有些什么实例可以表现出中华民
族固有的精神层面呢？这让我不
期而然的想起这位生活于平凡而
又不平凡的朱大夫。

他是位以宽宏乐观，救死扶
伤，实行人道主义的医生。笔者记
得不少教会里的华人信徒，被歹
徒打伤或得重症，常常得到他的
免费医疗。十多年前，罗马尼亚有
一位罗马尼亚科学院院士，年纪
老迈，不慎将腰扭伤，朱大夫听到
消息，二话没话说就来到病人家
中为他医治，之后每天都去探望
治疗，没有收一文钱。米哈伊国王
皇室的两位亲族因创伤带来病
痛，西医爱莫能助, 只好求助于中
医。经过朱大夫的精心治疗，他们
病情好转，病痛解除。之后皇室要
给他医疗费用，他宛然谢绝了。笔

者认识的不少文化人士，演员，导
演也都从朱大夫那里亲身受益。

因着他秉性谦逊，积极助人，
且绝不媚富欺贫，再加上能与四
邻敦睦相交，所以在当地人中是
满有口碑的。

他作为寄居异国他乡的侨
民，却因生活及事业上的举止，守
住了中国人的尊严与清誉。这是
重要的，二十年来，因一些华人的
行为不检，已使中国人在罗国社
会舆论上，名誉扫地。

朱大夫除了中医诊所的工
作，还担负一个上海中华武术队。
他十四岁起就在上海中华武术馆
学习武术。这个武术馆是 1919年
建立，孙中山先生曾亲自为这个
武术馆题词“尚武楼”。朱荣富大
夫二十年如一日，将中国的武术
和太极拳等功夫传授给罗马尼亚
学生，不但不收学费，还为鼓励学
生习武，为宣传中国武术，常常拿
出自己很有限的资金来筹划比赛
和演出服装及道具。他培养的学
生多次在国家和国际比赛中获得
金牌、银牌和铜牌。笔者所遇见的
他的学生都是异口同声称赞朱大
师，是好老师，好榜样。

一位叫安娜的女学生说：我
不仅从大师那里学到精湛的武
艺，更主要的是学到他的人品。他
二十年来传授中国武艺，不收学
生的学费。不但如此，还常常用自
己的钱补贴学生，为学生购买演
出服装，武术器械等，让学生有条
件学习并可以向公众展示他们的
武艺。一天下课后，一个学生突然
想起忘带自己的便鞋，朱大师立
刻脱下自己的鞋子，跪下来给这
个学生穿上。大师将自己所有的
武艺，金钱都给了我们，我们也没
有什么可以报答他的，我们不能
教他什么，只有聚集在他身边，默
默地、悄悄地向他学习，呼吸他的
中国精神，感受他身上流着的中
国人豪放的血液。

他是一个真正的大师，他很
爱我们，他的慷慨与大方，同情与
理解，激情与智慧激励着我们。他
为学生付出了一切。大师虽然习
武，但也很喜爱戏剧。为了庆祝大
师的生日寿辰，我们学生同国家
大剧院的演员们，用从大师那里
学来的武艺功夫为大师编了一台
戏剧化演出。武术虽然是一种搏

斗的形式，但是在其背后蕴藏着
智慧与和平的艺术。我们学武术
不是为了攻击，而是为了自卫，所
以演出结束的场面是将手中的剑
收入刀鞘，这就是武术的真意：和
平与饶恕。

另一位女学生叫洛克萨娜，
谈到朱大师时，她感慨万分地说：
从前我生性胆怯，体质很弱。从师
朱大师以来，身体精神都得到强
健，学会如何跨越生命中的障碍。

笔者知道朱大师的夫人贺富
英也常常关心并热心招待他的学
生们，为他们做美味可口的中国
饭菜。

一位男学生叫米哈伊，他说，
大师生日时，正值我们的复活节
禁食期，我们学生也禁食。我们在
大师家聚餐庆贺他的生日。师母
端来甜点，我们说不吃，要禁食，
但是如果师母端来包子，我们就
抢着大吃起来，也不管是否在禁
食了。我们是东正教信徒，不喜欢
教会发生的事，常常会遇到欺骗，
谎言，嫉妒和虚伪，有些人说得到
做不到。但是朱大师却是总是言
行一致，以身作则，成为我们一生
的榜样。

有一位学生叫米哈伊跟朱大
师学习武功已有十八年。他说：我
从朱大师那里学习很多有关生活
的功课，每日生活和习武不能分
开。我将每日的生活看为习武。这
些年培养了坚忍不拔的毅力和精
神。在世间每日都要有来自各个
方面的攻击，朱大师的武艺让我
可以面对这些，因为我学到一个
功课：最好的剑手是不拔出剑的。
另外我还学到一件东西，好好使
用上帝给我的恩赐。你看，他诊室
的衣柜是我亲手做的。罗马尼亚
一位导演说我有一双金手。我目
前还跟大师学习中医理论，针灸
和推拿。我用学到的功力推拿，取
得很好的效果。

这位学生在 2012年 7月在中
国黄山举行的世界武术比赛中获
得第三名。

有一位名字叫丹的男孩子。
十四岁时因一只手瘫痪，来找朱
大夫寻求诊治。经过朱大夫的针
灸疗法，得到恢复，在朱大夫的建
议下，参加武术训练将近二十年，
曾连续五次获得全国武术冠军。
现在英国工作，但常常回到朱大

夫身边，希望将武艺不断提高。
还有一位男生叫弗洛林，也

是跟随大师习武近十八年。他说：
大师改变我们的性格和生活作
风。他是我们一生学习的榜样，他
不光是武术教练，还是医生。他正
直诚实，心底善良，处处为他人着
想，无条件地帮助我们的家人和
亲戚朋友。十八年后，我觉得还有
很多东西要跟他学习。他的教学
方法好，很新颖，对学生非常好。
他自身就是很好的榜样，从他那
里我们学到许多优良的品质。之
前我跟罗马尼亚教练学过六年武
术，但是第一次见到朱大师与学
生的训练时，我目瞪口呆，我看到
了学生们的精良武艺，更主要的
是朱大师对中国武术的热忱，全
身的投入深深地感染了我。从那
时起，我的生命也改变了。在大师
的身边，从他的言传身教学到很
多东西。我目前是罗马尼亚国家
武术队的教练。一个月前我们八
个运动员去黄山参加国际武术比
赛，共拿到十枚奖牌，其中一枚金
牌，四枚银牌和五枚铜牌。作为国
家队的教练，我把从朱大师那里
学到的东西再传授给罗马尼亚国
家队的运动。我们罗马尼亚运动
员最大的难处是缺乏经费，很难
出国参加国际比赛。

笔者近期有机会遇见多年前
就熟知的一位罗马尼亚著名导演
丹·布立克。

他向笔者谈起朱大夫的为
人、他的医道和武艺。他说：朱大
师对罗马尼亚人来说十分宝贵。
很多时候，人们是通过一个人了
解一个民族的。

中华民族有悠久的历史传
统，从朱大师身上我看到那种发
自内心、朴实的友好。我们罗马尼
亚也有传统历史，但不能跟中国
相比。我们与朱大师不用客套，很
自然的、自发性的就可以交朋友。

我年轻时读过老子，孔子，知
道中华民族有许多优良的品质。
如果你了解罗马尼亚文化，可以
发现两国文化有许多相似之处。

我与朱大夫认识二十年了。
他一直不变，总是那样慷慨大方，
他对我们的帮助不仅是身体上也
是心灵上的。剧院的演员常常会
有磕磕碰碰，跌打损伤，也会有其
他的疾病，影响演出的质量。大师
二十年如一日，为我们国家大剧
院的所有演员及其家属免费治
疗，不知救了我们多少次……

他的武功不是展示武力，而
是展示精神。

他的学生来自罗马尼亚的各
个行业，有的是经济师，有的是商
人，有的是医生，当然也有许多的
演员。我们将从他那里学到的武
艺融入我们西方的戏剧表演中，
得到国内外观众的好评。

我感到他最可贵的是不刻意
表现自己的成就，乃是做个“缄默
无名”不宣扬自己的人。

一个基督徒不是乔装打扮、
招摇过市，不是在人前、在台前用
华丽的辞藻粉饰自己，而是真实
作出的好行为。

德国的一个哲学家尼采不信
上帝，由于不信，他曾说：行为不
重要，重要的是对它的评论。

而对于一个基督徒说行为是
最重要的。

（下转12版）

九十年代初的中国，经过十年改革开放，在各项纲领上业已落实，民营企业的
创立如雨后春笋，而国外投资更是纷至沓来，自由市场经济成了国内经贸的前瞻，
以外贸作为刺激经济的重要手段也就顺理成章的来临。在这风起云涌汰旧换新的
时代里，久蛰的人心也动荡不止，不住地引颈遥望那时明时暗已经感受得到的崭
新岁月。

随着外贸蓬勃的发展，政府对出境管制的放松，以及国外对中国市场和商品
的欢迎与需求，外出经商的中国公民像开启闸门之后倾泻而出的河水，汹涌而不

可阻挡地冲向世界各个角落。除了大企业、大机关的负责人，留学生、专家学
者外，绝大多数外出的是普通市井小民。商机是渠道，创业是目标，谋求自由
发展与家庭幸福是动力；他们身无长物，只能携带着决心、勇气与希望，离乡

背井来步向那素昧平生的社会和无从回头的里程。朱荣富大夫也
随着这洪流在1991年初奔向了罗马尼亚。

平凡中的不平凡
———一个旅罗侨民的风范—一个旅罗侨民的风范
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